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综合新闻 9

! ! ! ! !月 "#日，$%岁的复旦大学附属华山医
院神经外科吴劲松教授成功从北坡登顶海拔
&&$$'$#米的珠穆朗玛峰，成为国内首位登顶
珠峰的外科医生。他拿出五星红旗，还有印着
复旦大学、华山医院、神经外科标识和儿子名
字的小旗帜，拍下震撼人心的照片。

已回归工作的吴劲松教授接受了记者的
独家采访。他说，作为登山者的梦已圆，但作
为医生，攀登医学高峰的梦永不磨灭，探索人
脑的征程永不停止。

花!"年总算圆梦珠峰
吴劲松的朋友圈里，并没有留下大家期

待中的“打卡”；和他聊起登顶的过程，语气也
异常平静———就如他留给患者的印象：沉稳、
冷静、专业。

登山是吴劲松的业余爱好，他说自己小
时候就对雪山充满了好奇。())*年，一部纪录
片让他对珠穆朗玛峰产生了向往，萌生登顶
的念头，此后便是长达十多年的“准备期”。

身体的训练是最重要的，包括系统学习
攀登和对高原的适应训练。吴劲松是神经外
科教授，在华山医院，每年都有不计其数的患
者在这里等待手术，于他而言，连平日的休息
都无法保证，更不要说抽出时间来训练登山
了。“我们团队中最快实现梦想的人只用了 +

年，而我的工作特性使我花了 +,年。”
吴劲松说，登顶珠峰的线路中，适合业余

攀登爱好者的只有北坡中国侧的东北山脊和
南坡尼泊尔侧的西南山脊两条常规线路。而
从北坡登顶需通过高海拔冰岩混合地形，难
度更大。
“除了体力，运气和天气也一样重要。”吴

劲松 $月随 ++名队员开启了自己的珠峰进
行时，徒步向海拔 !*))米的珠峰大本营前
进，同时开始海拔适应和训练，并等待高空风
速和气温最适宜的天气窗口期。这样的窗口
期一般每年 !月会出现 +-"次，今年受印度
洋季风法尼的影响，一直到 !月下旬才盼来 *

天的短暂窗口期。!月 ""日，修路队完成通往
顶峰的路绳架设。!月 "*日凌晨，他随登山队
一起从海拔 &*))米的营地出发冲顶。&*))米
到顶峰，看上去不过 !))多米的海拔，却需要
花费超过 .个小时。!月 /*日，天气状况良
好，吴劲松成功登顶。

在世界之巅想赶紧回家
“人类没有翅膀，珠峰是可以抵达的距离

天空最近的地方。”吴劲松说，在山之巅，地平

线的样子和地球的弧线一样，一切是那么美
丽与震撼。
登顶的时候在想什么？吴劲松说，出发的

时候最兴奋，而面对绵延无尽的山峰、垂直陡
峭的岩壁，冲顶路上他的大脑其实已没有多
少意识，身体也因遭受极大挑战 $天瘦了 %0!

公斤……登顶后，整个人的状态达到极限，英
雄和梦想都已是过去，只想着“赶紧回家”。母
亲看到他登顶的照片时，长舒一口气：“总算
活着回来了！”

下山时，吴劲松还在大本营遇到了演
员吴京及剧组，他们刚完成电影《攀登者》
的拍摄。

拥堵不是死亡唯一原因
到 !月 *)日，珠峰北坡登山活动结束，

共接待 *,"人，其中外籍登山者 +$"人、国内
登山者 +"人、尼泊尔籍夏尔巴登山协作 ")&

人。从北坡成功登顶珠峰 "$+人，吴劲松所
在的团队是唯一的中国团队，+" 人全部登
顶成功。有 "名外籍登山者不幸罹难。而南
坡，遇难人数超过了 +..,年山难时的死亡
人数。
“&*))米以上登山线路沿途，视线偶尔会

触及岩石隐蔽处被安置的早年登山者遗体，
其中不乏业内著名的登山者。他们将长眠于
此。”吴劲松说，攀登珠峰意味着勇气和体力、
天气和运气的多重考验。今年，十多位登山者
因体力耗尽而永远留在了山上。很多不了解
情况的人嘲笑这些登山者、谴责这些登山者
的动机，并把拥堵解读成登山者死亡的原因。
吴劲松作为一名亲历者，想把真实的珠峰还

原。在他看来，死亡原因是多方面的，“拥堵，
不是死亡的唯一原因”。

不可否认，拥堵在一定程度上影响了登
山者的行进节奏及高山氧气的合理分配，但
吴劲松认为，造成大量登山者死亡的原因还
有几点：高海拔登山运动者置身于极端严酷
的自然环境中，固有的死亡风险本来就高于
常规体育项目。上世纪，珠峰的登顶死亡比例
在 *12$1，近年来随着登山线路的成熟，死
亡率明显下降，以至于有些业余登山者出现
侥幸心理。

其次，去年天气窗口期很长，超过一周，
今年南坡发放了过多的登山许可证。数据显
示，尼泊尔本登山季总共发放了 #&3张珠峰
外国登山客许可证，加上起码一比一的向导
配比人数，就有 &44人左右。恰巧今年又遇上
窄窗口期，造成了登山者拥堵。

此外，南坡还出现了一些不够专业的商
业探险公司，不论客户是否有资质，一律接待
不误，实际上很多不够格的登山者并没有做
好准备。这一情况，在我国境内的北坡则要好
得多，登山者的死亡人数并没有超过往年。

高海拔攀登应循序渐进
“人类对自然要心存敬畏，也要量力而

行。”吴劲松说，*年前他成功登顶海拔 &/4+

米的卓奥友峰，“高海拔攀登应该循序渐进，
国内登山者有‘!,%&’计划（!"""!#"""!$"""!

%"""米循序攀登计划），这些说的都是经验
积累。”
“其实攀登珠峰对我来说就是一个探索

自然的梦想。这次在海拔 &444多米的地方，
我看到了类似山雀一样的鸟类，让我很震
撼。是什么力量驱使这些小鸟来到这么高的
生命禁区？要是在山下，我永远也不知道山
上有什么！”

谈及对珠峰的环境保护，吴劲松说，珠峰
环保基金会的成立，可以用一定的经济手段
支持登山垃圾的清理工作。近年来，越来越多
的登山者也有意识地将自己产生的垃圾带
走。不过，除了垃圾，珠峰更面临绒布冰川逐
年退缩的迹象。“对珠峰的保护，不仅要规范
人类活动，还要
科学研究和应对
全球变暖所造成
的气候变化。”吴
劲松表示。

本报记者
左妍

华山医院医生吴劲松回忆登顶珠峰经历

“要心存敬畏，也要量力而行”
最爱的山是“华山”
最爱的挑战是手术

! ! ! !本报讯（首席记者 曹刚）昨天 +.时 !4

分许，在徐汇滨江码头附近水域（龙华弯道），
顺流航行的内河船“润!!,%&”与逆流航行的
海船“通!景瑞”轮发生碰撞，导致海船撞击江
边步道护栏，撞损部分栏杆，事故未造成人员
伤亡。“润!!,%&”目前停靠杨浦大桥水域 ++*

灯浮下游，记者上午在现场看到，其船首左舷
有明显的擦痕和凹陷；船长 +/,米，总吨位
%4/.，处于空载状态。碰撞码头的“通!景瑞”
轮船首有破损，船舶无泄漏，可继续航行，由
海巡船护航前往闵行；其总吨位 */4,，载有
!+44吨砂石，船长 .&0*米。

黄浦海事局指挥中心副主任王亚力介
绍，经初步判断，内河船负有事故主要责任。
它本应航行在出口航道，在过弯时船位控制
不当，开错航道进入逆向航道，同时疏忽瞭
望，没有保持和他船的有效沟通。如果类比于
道路交通事故，相当于车辆在转弯时试图变
道超车，结果开到了逆向车道，与对面驶来的
车辆碰撞，导致对方躲避不及撞到路边栏杆。
王亚力说，事发水域限速为 &节，“事故发生

时，内河船航速约 %节，海船航速约 ,节，两
船都没超速，但内河船明显存在判断和操作
不当。”

上午接受调查时，船长沈发兵坦言，当时
打算在过弯时追越前方一艘小船，也看到了
对面航道的海船，但没想到海船在自己航道
上完全没有避让。
黄浦海事局综合业务处处长、负责事故

调查的成逸平介绍，大型船舶禁止在黄浦江
弯道水域追越前方船舶，内河船违反了《上
海黄浦江通航安全管理规定》，负有事故主
要责任。

成逸平补充说，海船虽然不负主要责任，
但是如果在应急措施上做足准备，也有可能
不会发生撞击码头的严重后果。“建议大型船
舶进入弯道等事故高发水域时，做好备锚措
施，必要时可抛锚制动，或有拖轮伴航。即使
遇到碰撞事故，也可以将影响降到最低。”

王亚力提醒，船舶在弯道水域一定要航
行在规定航道上，谨慎驾驶，加强瞭望，通过
高频设备不断广播自身位置，与其他船舶加
强联系。“黄浦海事局将重点加强电子巡航的
提醒力度与频次，发现航迹可疑的船舶，立即
呼叫，确保其航行合规合范；巡航过程中，一
旦发现有船舶发生机电故障，也会立即检查，
情况严重的 +441滞留。”

徐汇滨江码头两船碰撞事故初步查明原因

内河船违规追越逆向航行负主要责任
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! ! ! !回家后，吴劲松接到不少媒体的采访
邀约。“我并不想把这段经历无限放大。”吴
劲松笑说，珠峰梦达成，不会再“二刷”了，
“至于下一个梦想，还是爬爬自家的‘华山’
（医院），继续冲刺医学高峰吧！”

吴劲松做的手术也如同攀登珠峰般高
难度———打开头颅骨，切除脑瘤。/4多年
前，他以优异的成绩从上医（现复旦大学上
海医学院）毕业，成为一名神经外科医生。
“人脑充满奥秘，现在我们对它的认识还非
常有限，我始终对它充满了好奇。”吴劲松
说，爬珠峰和做高难度脑部手术有共通之
处：困难随时出现，都需要拥有强大的意志
力，第一时间做出决断，并解决这些棘手的
问题；都需要做足一切准备，才可以打消外
界的质疑。

/年前，由吴劲松领衔的《基于多模态
脑功能定位的脑肿瘤精准手术与放射治
疗》项目荣获上海市科技进步一等奖，其精
确地识别脑功能区的位置，在手术和放疗
时予以保护，从而大大降低患者致残率。在
华山医院，已完成数百例“术中唤醒”脑外
科手术。
吴劲松说：“有些脑功能监测必须在唤

醒下才能完成，比如脑语言脑功能定位，另
外唤醒状态同样有利于运动功能的保护，
一边手术一边让患者唱歌、弹琴等，运动障
碍可以实时反馈给医生，甚至可以精确到
一个指关节的运动障碍。”
在没有禁忌症的前提下，将病人“术中

唤醒”，利用神经电生理技术精确定位有关
功能区，既可实现切除肿瘤，也可形成脑电
极反应的信号图。不久前，吴劲松团队就为
一名演奏家实施脑肿瘤手术，术中他要求
患者拉小提琴，以保全其演奏功能。在患者
的配合下，手术十分成功。
吴劲松还设想，这些脑电信号通过解

码和编码研究，可进一步研发脑机接口，也
就是实现脑功能的传输与控制。“未来，脑
机接口将有巨大的发展前景，可以将芯片
直接放入人类的大脑之中用以辅助增强记
忆，也可以针对一些病症实现受损脑功能
的康复治疗。”吴劲松说。

虽然现在脑机接口技术还不是很成
熟，但依然令吴劲松着迷。也许，在这个“梦
想”的驱动下，医生未来真的可以把科幻变
成现实，让人拥有“超能力”。

本报记者 左妍

! 今天上午" 肇事船只系泊在杨浦大桥上游位置 本报记者 陈梦泽 摄


